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電影《哪吒 2》熱潮

席捲全球，在香港錄得可觀票

房。連同去年兩套票房過億的大熱作品

《九龍城寨之圍城》與《破．地獄》，香港電影市

場近月相當熱鬧。銀都機構行政總裁楊雪雯接受專訪時

表示，電影市道實際呈現下滑趨勢，不能單靠一兩套大旺的作

品獨撐，而是要把握內地市場機遇，培育人才，展現港產電影的優

勢，才能促進行業的持續發展，保住「東方荷里活」的地位。 記者：靜儀

銀都是香港現存歷史最悠久的電銀都是香港現存歷史最悠久的電
影公司影公司，，前身是長城電影前身是長城電影、、鳳凰影鳳凰影

業和新聯影業業和新聯影業，，從上世紀六十年代至今製作及出從上世紀六十年代至今製作及出
品逾品逾500500部電影部電影，，多角度反映多角度反映當代社會的變遷當代社會的變遷。。
上世紀八十年代香港出現移民潮上世紀八十年代香港出現移民潮，，當時銀都投當時銀都投

資的資的《《人在紐約人在紐約》，》，講述了華人在外地生活遇到講述了華人在外地生活遇到
的文化差異與女性思想意識話題的文化差異與女性思想意識話題，，引起觀眾共引起觀眾共
鳴鳴。。上世紀九十年代上世紀九十年代，，市場有大批武打電影上市場有大批武打電影上
映映，，銀都出品的銀都出品的《《西楚霸王西楚霸王》》等均深受戲迷歡等均深受戲迷歡
迎迎。。再到千禧年代的警匪鬥智鬥力電影如再到千禧年代的警匪鬥智鬥力電影如《《竊聽竊聽
風雲風雲 22及及 33》、《》、《寒戰寒戰》》等等，，一一成為近年經一一成為近年經
典典。。銀都出品的電影銀都出品的電影，，大多都是文化深度與娛樂大多都是文化深度與娛樂
趣味並重趣味並重，，而且都能反映出時代與社會議題而且都能反映出時代與社會議題。。楊楊
雪雯說雪雯說：「：「機構向來出品較能反映香港社會現實機構向來出品較能反映香港社會現實
的題材電影的題材電影，，如獲首屆金像獎最佳電影的如獲首屆金像獎最佳電影的《《父子父子
情情》（》（19811981），），刻劃了當時香港低下階層家庭的刻劃了當時香港低下階層家庭的
生活面貌和倫理人情生活面貌和倫理人情。」。」近年香港的電影不再局近年香港的電影不再局

限於功夫限於功夫、、警匪警匪、、搞笑這類盛極一時的題材搞笑這類盛極一時的題材，，而而
是有更多涉及社會議題是有更多涉及社會議題、、描寫人性的小品描寫人性的小品。。楊雪楊雪
雯介紹雯介紹，，剛上映的剛上映的《《紅豆紅豆》》就是以溫情為主就是以溫情為主，，借借
九龍城舊區糖水店講述人情故事九龍城舊區糖水店講述人情故事，，電影被選為倫電影被選為倫
敦東亞電影節閉幕作品敦東亞電影節閉幕作品，，證明以香港情懷為賣點證明以香港情懷為賣點
的電影的電影，，能夠吸引國際目光能夠吸引國際目光。。
20252025年是銀都成立年是銀都成立7575周年周年，，楊雪雯透露楊雪雯透露，，今今

年機構除了有四億元動作巨製年機構除了有四億元動作巨製《《風林火山風林火山》》及及
《《寒戰寒戰》》系列新一集上映外系列新一集上映外，，正計劃再度舉辦正計劃再度舉辦
「「影以載道影以載道」」電影展電影展。。去年去年，，銀都與康文署銀都與康文署、、香香
港電影資料館合辦港電影資料館合辦「「影以載道影以載道——銀都作品回顧銀都作品回顧
展展」，」，組織導賞團讓影迷參觀清水灣製片廠組織導賞團讓影迷參觀清水灣製片廠，，並並
安排經典電影重新上映安排經典電影重新上映，，如描寫香港基層住屋問如描寫香港基層住屋問
題 的題 的 《《 籠 民籠 民 》 （》 （19921992）） 及及 《《 人 在 紐 約人 在 紐 約 》》
（（19901990））等等。。楊雪雯指影展反應熱烈楊雪雯指影展反應熱烈，，期望在期望在
7575周年之際再度舉辦周年之際再度舉辦。「。「很多二三十歲的影迷沒很多二三十歲的影迷沒
有看過有看過《《籠民籠民》，》，這些經典值得年輕人重溫這些經典值得年輕人重溫。。觀觀

眾可從中了解昔日香港社會狀況眾可從中了解昔日香港社會狀況，，對比今昔對比今昔。」。」
楊雪雯透露楊雪雯透露，，希望先在香港辦影展希望先在香港辦影展，，再到大灣區再到大灣區
巡迴巡迴，，讓更多戲迷認識香港電影讓更多戲迷認識香港電影、、香港歷史香港歷史、、香香
港文化港文化。。

製片廠功成身退製片廠功成身退

銀都的清水灣電影廠佔地銀都的清水灣電影廠佔地4646萬平方呎萬平方呎，，包含包含66
個主要片場個主要片場，，另有宿舍另有宿舍、、食堂食堂、、道具庫等道具庫等。。這間這間
建於建於19581958年的片廠堪稱香港年的片廠堪稱香港「「夢工場夢工場」，」，曾培曾培
育無數電影人才育無數電影人才。。在營運超過半世紀後在營運超過半世紀後，，片廠完片廠完
成了階段性使命成了階段性使命，，將啟動清拆及重建成為電影產將啟動清拆及重建成為電影產
業園的程序業園的程序。。記者有幸在採訪當天參觀片廠記者有幸在採訪當天參觀片廠，，見見
識到面積偌大的片場識到面積偌大的片場、、逼真的電影道具逼真的電影道具、、五花八五花八
門的戲服等門的戲服等。。片廠即將拆卸片廠即將拆卸，，當然讓人不捨當然讓人不捨，，但但
考慮到重建後的產業園會引入更多科技設施考慮到重建後的產業園會引入更多科技設施、、培培
育更多電影人才育更多電影人才，，而且廠內部分建築會保留而且廠內部分建築會保留，，對對
充滿歷史痕迹的片廠而言充滿歷史痕迹的片廠而言，，無疑是最好的安排無疑是最好的安排。。

銀都銀都7575周年周年 計劃內地辦影展計劃內地辦影展

根據香港票房公司統計根據香港票房公司統計，，20242024年香港總年香港總
票房錄得票房錄得1313..44億港元億港元，，按年減按年減66..22%%，，是過是過
去去1313年來年來（（撇除撇除20202020年至年至20222022年疫情期年疫情期
間間））最差一年最差一年。。去年並有去年並有99間戲院結業間戲院結業，，只只
有一間新戲院開幕有一間新戲院開幕，，反映香港電影市道正處反映香港電影市道正處
於艱難時期於艱難時期。。
銀都自上世紀六十年代起為香港發行與製銀都自上世紀六十年代起為香港發行與製

作電影作電影，，機構行政總裁楊雪雯對本報記者機構行政總裁楊雪雯對本報記者
說說：「：「近年香港電影在內地票房不算高近年香港電影在內地票房不算高，，昔昔
日大型合拍片有日大型合拍片有66億至億至77億元人民幣票房億元人民幣票房，，
近年收近年收11億至億至22億元已算可觀億元已算可觀。」。」去年銀都去年銀都
出品的出品的《《九龍城寨之圍城九龍城寨之圍城》（《》（《城寨城寨》）》）在在
兩地獲得優異成績兩地獲得優異成績，，香港票房逾香港票房逾 11..11 億港億港
元元，，內地票房達內地票房達66..88億元人民幣億元人民幣。。電影並掀電影並掀
起城寨熱潮起城寨熱潮，，有遊客跟隨主角步伐探索九龍有遊客跟隨主角步伐探索九龍
城風貌城風貌，，帶旺旅遊業帶旺旅遊業。。楊雪雯認為楊雪雯認為，，儘管儘管
《《城寨城寨》》叫好叫座叫好叫座，，但近年合拍片票房卻有但近年合拍片票房卻有
下行趨勢下行趨勢，，即使是昔日熱門的港產片種即使是昔日熱門的港產片種，，如如
功夫功夫、、警匪片等警匪片等，，也越來越難達到也越來越難達到1010億元億元
人民幣票房人民幣票房。。她分析她分析，，這些標誌着香港電影這些標誌着香港電影
盛世的題材盛世的題材，，已造成觀眾審美疲勞已造成觀眾審美疲勞，，反觀呈反觀呈
現香港獨特歷史的現香港獨特歷史的《《城寨城寨》，》，既帶給新一代既帶給新一代
觀眾新鮮感觀眾新鮮感，，也能喚起年長觀眾的回憶也能喚起年長觀眾的回憶，，再再
配合香港擅長的武打配合香港擅長的武打、、黑幫元素處理手法黑幫元素處理手法，，
才交織出一部近年最成功的合拍片才交織出一部近年最成功的合拍片。。

合拍片恍如雙刃劍合拍片恍如雙刃劍

上世紀八九十年代是港產片的黃金時期上世紀八九十年代是港產片的黃金時期，，
為香港贏得為香港贏得「「東方荷里活東方荷里活」」美譽美譽，，但踏入九但踏入九
十年代後期開始走下坡十年代後期開始走下坡。。20032003年年，，中央政中央政
府與香港特區政府簽署府與香港特區政府簽署《《內地與香港關於建內地與香港關於建
立更緊密經貿關係的安排立更緊密經貿關係的安排》（》（CEPACEPA），），內內
地與香港共同製作的合拍片能以內地電影身地與香港共同製作的合拍片能以內地電影身
份進入市場份進入市場，，不再受限於進口配額不再受限於進口配額，，合拍片合拍片

成功令香港電影市道重新興旺成功令香港電影市道重新興旺。。去年去年99月月，，
香港與內地政府在香港與內地政府在CEPACEPA框架下簽署框架下簽署《《服務服務
貿易協議貿易協議》》第二份修訂協議第二份修訂協議，，為電影及電視為電影及電視
等行業提供新的開放措施等行業提供新的開放措施，，今年今年33月月11日起日起
生效生效。。新措施效果如何有待觀察新措施效果如何有待觀察，，惟隨着惟隨着
CEPACEPA 實施超過實施超過 2020 年年，，近年開始有影評近年開始有影評
人人、、文化學者認為文化學者認為，，為迎合合拍片的標準為迎合合拍片的標準，，
香港電影已經逐漸失去原有的故事特色與風香港電影已經逐漸失去原有的故事特色與風
格多樣性格多樣性，，在在「「港味港味」」減退下減退下，，與本地觀眾與本地觀眾
的口味有所偏離的口味有所偏離，，導致合拍片在本土市場的導致合拍片在本土市場的
吸引力下降吸引力下降，，令香港電影陷入兩難局面令香港電影陷入兩難局面。。

放眼大灣區市場放眼大灣區市場

綜合香港電影發展局綜合香港電影發展局、、香港票房公司及香香港票房公司及香
港電影金像獎的資料顯示港電影金像獎的資料顯示，，20162016年首輪放年首輪放
映的香港電影映的香港電影（（港產片港產片））有有1919部部，，20232023年年
及及20242024年同樣有年同樣有4646部部。。至於首輪上映的合至於首輪上映的合
拍片拍片，，20162016 年有年有 3939 部部，，20232023 年只有年只有 1313
部部。。數字顯示近年港產片的放映數目保持穩數字顯示近年港產片的放映數目保持穩
定定，，合拍片則顯著減少合拍片則顯著減少。。楊雪雯認為電影同楊雪雯認為電影同
業需要探索新出路業需要探索新出路，，才能跨越才能跨越「「寒冬寒冬」，」，
「「粵語市場的潛力未被充分發掘粵語市場的潛力未被充分發掘，，或許內或許內
地地、、大灣區的戲院可以提供支持粵語的院大灣區的戲院可以提供支持粵語的院
線線，，設立專廳專門放映香港電影設立專廳專門放映香港電影。」。」對電影對電影
業者而言業者而言，，本土市場規模有限本土市場規模有限，，大灣區有大灣區有
86008600多萬人口多萬人口，，而且同樣以粵語為基礎而且同樣以粵語為基礎，，
市場潛力巨大市場潛力巨大。。香港電影朝向大灣區發展香港電影朝向大灣區發展，，
是一個明顯可行的方向是一個明顯可行的方向。。

引進片方式靈活實際引進片方式靈活實際

為進一步開拓大灣區市場為進一步開拓大灣區市場，，20212021年起陸年起陸
續有港產片以續有港產片以「「引進片引進片」」的方式進軍內地的方式進軍內地。。
楊雪雯解釋引進片的好處楊雪雯解釋引進片的好處：「：「這類電影在製這類電影在製
作時不需有過多的市場考慮作時不需有過多的市場考慮，，可在香港先上可在香港先上

映映。。雖然進入內地前的審查或會被要求刪減雖然進入內地前的審查或會被要求刪減
某些部分某些部分，，但不影響製作及宣傳時間但不影響製作及宣傳時間，，處理處理
更靈活更靈活。」。」相比開拍前須提案相比開拍前須提案、、上映前須取上映前須取
得得「「龍標龍標」（」（電影公映許可證電影公映許可證））等文件的合等文件的合
拍片拍片，，引進片更適合中小型製作採用引進片更適合中小型製作採用。。這類這類
電影題材富本地色彩電影題材富本地色彩，，適合放到語言適合放到語言、、文化文化
相近的大灣區公映相近的大灣區公映。。如去年底上映如去年底上映、、講述本講述本
港殯儀業的港殯儀業的《《破破．．地獄地獄》，》，正是引進片的成正是引進片的成
功例子功例子，，該片在港澳地區錄得該片在港澳地區錄得11..5858億港元億港元
票房票房，，內地票房更突破內地票房更突破22億元人民幣億元人民幣。。
至於至於20232023年在香港收穫億元的年在香港收穫億元的《《毒舌大毒舌大

狀狀》（》（內地稱內地稱《《毒舌律師毒舌律師》），》），內地亦錄得內地亦錄得
11..8787億元人民幣票房佳績億元人民幣票房佳績。。楊雪雯表示楊雪雯表示：：
「「引進片給予新晉導演進入大灣區的機會引進片給予新晉導演進入大灣區的機會，，
內地觀眾也可以從香港多元化的題材中獲得內地觀眾也可以從香港多元化的題材中獲得
不同的觀影體驗不同的觀影體驗。」。」因應市場緣故因應市場緣故，，電影公電影公
司已不再輕易投資逾億元開拍功夫司已不再輕易投資逾億元開拍功夫、、警匪等警匪等
製作經費龐大的片種製作經費龐大的片種，，楊雪雯留意到楊雪雯留意到，，疫情疫情
後觀眾更多關注現實話題後觀眾更多關注現實話題，，內地觀眾的口味內地觀眾的口味
亦有所轉變亦有所轉變，，偏向喜劇偏向喜劇、、文藝或寫實的內文藝或寫實的內
容容，，香港電影創作人轉向中低成本製作香港電影創作人轉向中低成本製作，，如如
《《白日之下白日之下》、《》、《年少日記年少日記》》及及《《我談的那我談的那
場戀愛場戀愛》》等等，，這些小本之作在本地市場亦取這些小本之作在本地市場亦取
得佳績得佳績，，可作為港產電影發展的參考模式可作為港產電影發展的參考模式。。

加強培育新一代電影人加強培育新一代電影人

除了要適應市場變化除了要適應市場變化，，幕前幕後均出現青幕前幕後均出現青
黃不接現象黃不接現象，，也是電影業界必須面對的困也是電影業界必須面對的困
境境。。楊雪雯介紹楊雪雯介紹，，近年政府設立了面向青年近年政府設立了面向青年
的資助計劃的資助計劃，，如香港電影發展局的電影發展如香港電影發展局的電影發展
基金基金，，可為中小型製作提供融資經費可為中小型製作提供融資經費。。局方局方
推出的推出的「「首部劇情電影計劃首部劇情電影計劃」」透過電影創作透過電影創作
及製作比賽選拔新秀及製作比賽選拔新秀，，撥款資助勝出的新導撥款資助勝出的新導
演及團隊拍攝首部劇情電影演及團隊拍攝首部劇情電影。。20232023年上映年上映

的的《《流水落花流水落花》》就是計劃的受惠作品就是計劃的受惠作品，，由新由新
導演賈勝楓首次執導導演賈勝楓首次執導，，主演的鄭秀文並首度主演的鄭秀文並首度
榮膺金像獎最佳女主角榮膺金像獎最佳女主角。。同年的同年的《《年少日年少日
記記》》也是也是「「首部劇情電影計劃首部劇情電影計劃」」的得獎作的得獎作
品品，，導演卓亦謙更勇奪金馬獎最佳新導演導演卓亦謙更勇奪金馬獎最佳新導演
獎獎，，可見資助計劃對培訓新人有正面成果可見資助計劃對培訓新人有正面成果。。
除了官方政策資助除了官方政策資助，，銀都在銀都在20162016年亦開年亦開

辦辦「「美麗香港人美麗香港人．．情情．．事事」」短片拍攝計劃短片拍攝計劃，，
培育青年人才培育青年人才。「。「行內人士形容這是最貼近行內人士形容這是最貼近
業界運作的短片比賽業界運作的短片比賽，，選出的每個組別會給選出的每個組別會給
予現金資助拍攝予現金資助拍攝，，不止能訓練參與者的製作不止能訓練參與者的製作
技巧技巧，，還可以學習計算經費還可以學習計算經費。。比賽並邀請電比賽並邀請電
影監製帶領影監製帶領，，希望參與者能取得實習經希望參與者能取得實習經
驗驗。」。」這項計劃發掘了不少影壇新秀這項計劃發掘了不少影壇新秀，，如首如首
屆公開組亞軍陳健朗屆公開組亞軍陳健朗，，在在20222022年憑年憑《《手捲手捲
煙煙》》奪得金像獎新晉導演獎奪得金像獎新晉導演獎。。楊雪雯透露楊雪雯透露，，
機構有意舉辦第三屆比賽機構有意舉辦第三屆比賽，，並計劃將規模擴並計劃將規模擴
展到大灣區展到大灣區，，加強兩地人才交流加強兩地人才交流，，製作能迎製作能迎
合香港與大灣區觀眾品味的作品合香港與大灣區觀眾品味的作品。。

《《哪吒哪吒22》》的啟示的啟示

要令香港電影再次蓬勃要令香港電影再次蓬勃，，最近在內地最近在內地、、香香
港港，，以至全球掀起熱潮的以至全球掀起熱潮的《《哪吒哪吒22》，》，是否是否
能為業界帶來啟示能為業界帶來啟示？？作為作為《《哪吒哪吒22》》香港及香港及
澳門四間發行商之一的銀都澳門四間發行商之一的銀都，，楊雪雯坦言楊雪雯坦言
《《哪吒哪吒22》》的成功的成功，，反映只要是認真製作的反映只要是認真製作的
電影電影，，不論真人或動畫不論真人或動畫，，都能吸引觀眾都能吸引觀眾。。
「《「《哪吒哪吒22》》的導演餃子為了製作電影的導演餃子為了製作電影，，花花
費的時間以年計費的時間以年計，，足證只要是製作認真足證只要是製作認真、、有有
好故事好故事，，就能感動觀眾就能感動觀眾。」。」楊雪雯相信楊雪雯相信，，
《《城寨城寨》、《》、《破破．．地獄地獄》、《》、《毒舌大狀毒舌大狀》》等等
電影的成功電影的成功，，會讓業界看到曙光會讓業界看到曙光，，只要能把只要能把
握大灣區市場的機遇握大灣區市場的機遇，「，「東方荷里活東方荷里活」」自會自會
再現光芒再現光芒。。

片廠運作了超過半個世紀片廠運作了超過半個世紀，，布滿歷布滿歷
史痕迹史痕迹。。 記者記者 崔俊良攝崔俊良攝

廠內收藏包括香港電影金像獎等多廠內收藏包括香港電影金像獎等多
個獎座個獎座。。 記者記者 崔俊良攝崔俊良攝
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重現東方荷里活重現東方荷里活光芒光芒光芒光芒

把握大灣區市場機遇
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